

Lavaux
Express



LUTRY • CULLY

MINI GUIDE CULLY

Tour de Gourze



Tour de Marsens



Chemin du Dézaley

Dézaley

Commune de Puidoux



Epesses

Rieux



Cully



Bienvenue à bord du LAVAUX EXPRESS!

Fabuleux héritage du temps, depuis neuf siècles les terrasses du vignoble de Lavaux expriment la volonté et la ténacité de l'homme dans sa recherche du meilleur. Au fil des générations, de nombreuses familles vigneronnes ont patiemment érigé et entretenu les murs de pierres qui permettent encore aujourd'hui la culture de la vigne dans l'un des plus magnifiques sites géographiques européens. Lavaux est mondialement reconnu comme Patrimoine par l'UNESCO depuis 2007.

Lac Léman



www.lavauxexpress.ch

info@lavauxexpress.ch

Tél. 0848 848 791



La Place d'Armes, point de départ de notre boucle

Le golfe de **Cully** est un abri naturel connu de longue date. Une station lacustre et des fondations romaines y furent découvertes. Connue sous le nom de «Cusliacum» en 967, ce village appartiendra ensuite aux rois de Bourgogne, chapitre de Besançon, qui vendront le bourg à l'évêque de Lausanne en 1246. A la conquête bernoise en 1536 la Réforme est imposée aux vaudois qui vivent désormais sous la domination de Berne.

CULLY



Le **Major Davel**, notre héros de Cully, a initié la libération du canton de Vaud en 1723 avec 600 soldats. Malheureusement il fut considéré comme un traître par le gouvernement régnant à Lausanne et fut décapité pour son acte. Cependant, le canton de Vaud a finalement été libéré de 250 ans d'oppression bernoise en 1798. L'obélisque Davel et l'arbre de la liberté, un magnifique platane planté cette année-là sur la place d'Armes au bord du lac, rappellent cet épisode de notre histoire.

Toute une vie se dégage de cette petite commune de Cully dans laquelle chacun se plaît à y vivre ou à y passer quelques temps: cette population accueillante composée de vigneron, d'artisans et de citadins, attachée à sa terre ou à son petit coin de paradis, nous invite à la flânerie dans ses ruelles pleines de charme et sur le quai offrant un panorama à couper le souffle.



En passant sous le tunnel de la voie ferrée le petit train commence sa montée dans **le vignoble**. Le paysage de Lavaux s'est formé lors de la dernière déglaciation (20 000-11 500 av. J.-C.). Les moraines laissées par le glacier du Rhône sculptent les collines abruptes qui se couvrent alors de végétation. La forte pente des coteaux rend donc le terrain impropre à l'agriculture. C'est ainsi que, dès le 12^e siècle, les moines (principalement les Cisterciens) entreprennent de défricher les collines pour cultiver la vigne. C'est le début de l'épopée viticole... Ils y construisent des murs successifs formant des terrasses afin de soutenir et d'aplanir le terrain. Au gré des lacets de **«la Corniche»**, se découvre à vous cette gigantesque mosaïque, paysage vivant, unique au monde.

RIEX



Le premier village que nous traversons est **Riex**. Une magnifique feuille de vigne géante agrément le rond-point à son entrée. Ce tout petit village a conservé son caractère vigneron et ses maisons anciennes. Une superbe fontaine du 19^e siècle au bassin octogonal fait à juste titre sa fierté. Nous nous trouvons sur les **appellations Epeses et Calamin**. A la sortie du village, s'offre à vous l'un des plus célèbres panoramas de Suisse.

EPESES



Le village voisin de Riex est **Epeses**, lui aussi offrant ce caractère vigneron typique de Lavaux avec ses ruelles étroites et ses maisons collées les unes aux autres, laissant ainsi toute la place au vignoble.

Nous amorçons la descente dans le vignoble qui se fait de plus en plus pentu, offrant des angles de vue vertigineux et une impression d'ondoyer entre ciel et terre. C'est **le vignoble du Dézaley** sur lequel se trouvent, en contrebas, deux domaines viticoles prestigieux appartenant à la ville de Lausanne: le clos des Moines et le clos des Abbayes.



Au bout du chemin du Dézaley, nous vous proposons une halte pour vous permettre d'admirer le coup d'œil étourdissant sur le lac Léman entouré des Alpes suisses et françaises.

Le relief du vignoble avec sa forte pente, lui confère une identité caractéristique et apporte aux **vins de Lavaux** leur spécificité: un caractère très typé, la puissance et l'harmonie des arômes et des goûts. A Lavaux, le raisin bénéficie de **trois soleils** pour mûrir et se gorger de sucre: les rayons du soleil, la réverbération du lac comme un miroir et la chaleur emmagasinée dans les murs de pierres la journée et restituée aux ceps de vigne durant la nuit.

Le Chasselas est le cépage blanc typique de Lavaux (env. 75% de la production totale) où il est apprécié pour sa fraîcheur et sa délicatesse. Il fournit dans nos conditions climatiques des crus fruités et bouquetés particulièrement agréables pour l'apéritif. D'autres cépages blancs tels que le Pinot gris, le Chardonnay et le Viognier sont cultivés et vinifiés en petites quantités.

Le Pinot noir et le Gamay sont les principaux cépages rouges de la région, mais d'autres tels que le Gamaret, le Garanoir ou le Merlot sont élevés aussi pour des assemblages.

Le LAVAUX EXPRESS reprend sa route en montant en direction de **la «Corniche»** pour revenir à Epesses. Une magnifique tour carrée se dresse au-dessus de la route, **la tour de Marsens**. C'est l'une des premières tours de pierre construite au 12^e siècle pour la défense, l'observation et la signalisation dans cette région.

De retour à Cully, prenez le temps de vous arrêter sur l'une des jolies terrasses du village ou au «caveau des vigneron» situé à l'est de la place d'Armes.

MERCI DE VOTRE VISITE ET AU PLAISIR DE VOUS REVOIR SUR NOTRE AUTRE ITINÉRAIRE AU DÉPART DE LUTRY!